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□ 通讯员 李涛 吴古银 记者 杨晓莉

就业是残疾人提高生活水平、融入社
会的根本途径。日前，我市举行了春季首场
残疾人招聘会，43家企业进场招聘，共提
供 215个适合残疾人就业的岗位，多名企
业负责人亲自到现场参加招聘。最终，52
名残疾人与用人单位签订就业协议。无论
是进场的招聘企业家数，提供岗位个数，亦
或是最终达成就业协议的人数，都比往年
要高许多。在招聘会现场，记者发现，企业
对残疾人求职非常热心，残疾人在求职过
程中心态良好、态度积极。现场有不少爱心
志愿者积极提供帮助，场面温馨动人。

悉心服务让残疾人倍感温暖

当日上午 8时许，记者来到市人才市
场，这里早早就热闹起来，企业招工人员、
残疾人求职者、各乡镇残联工作者以及爱
心志愿者们将整个市场围得满满的，现场
人潮涌动、热闹非凡，一幕幕温馨助残的场
景也在不时地上演着。

“这个孩子能吃苦呢，就是语言表达能
力稍微差一些，别的没问题，你招收他一定
不会后悔的……”在一企业招聘摊位前，汤
庄镇残联负责人吴秀平扶着一旁的青年
人，极力向招工负责人推荐。吴秀平告诉记
者，这名青年人叫张军（化名），是名轻微智
障患者，身残志坚的他一直以来都非常努
力。春节后，张军找到镇残联，希望找份稳
定的工作，所以今天带他来应聘，希望他能
找到一份满意的工作。

现场，乡镇残联负责人在“吆喝”着，不
停地介绍着他们带来的残疾人求职者，帮
助他们求职。爱心志愿者们也没有闲着，
他们不停地在场内穿梭着，或帮助残疾人

求职者与招工负责人交流、沟通；或紧跟
着一些腿脚不方便的残疾人求职者，适时
上前给予帮助……“招聘会现场人多，如果
腿脚不方便，人群拥挤时容易摔倒。”志愿
者李红梅说，和正常人相比，残疾人在生
活中更加不易，当初参加四叶草志愿者协
会，就是想尽自己的一份力量，帮助这些
需要帮助的人。招聘会现场还有来自市特
殊教育学校的手语老师们，他们熟练地用
手语与身边聋哑求职者交流着，为求职者
与企业招工负责人搭建起沟通的桥梁。

“聋哑人求职者交流有障碍，我们来这里
就是帮助他们‘说话’，让他们在求职过程
中更加方便、轻松些。”手语老师戴素琴说
道。

温馨服务温暖了残疾人求职者们的
心。“非常感谢这么多人帮助我们。我的心
愿就是找到一份工作，我一定会好好干。”
残疾人求职者张军说道。

残疾人就业迎来一片晴天

在现场，记者发现，张军想要完成自己
的心愿并非难事。“我们招收三至四级残
疾人，工资多劳多得，缴纳五险。”“我们招
收生活能自理的各类残疾人，最低工资不
低于 1700元，缴纳各项保险，免费提供食
宿。”……据了解，进场招聘的 43家企业
提供的 215个就业岗位涵盖超市、酒店、
电子、制造等多个行业，有财务管理、理货
员、接待员、装配工、包装工等多个工种，
其中不乏我市知名企业。企业提供的月薪
普遍在 2000元左右，也有部分岗位月薪
达到 4000元左右，绝大部分的用工单位
都强调了“五险”“休息日”“免费食宿”等
福利。

为了显示企业招收残疾人的诚意，多

名企业负责人还亲自到现场参加招聘。扬
州高标机械有限公司老总吴有还便是其中
一位，每次残疾人招聘会，他都会亲临现场
亲自招工。得知企业老总亲自前来招工，许
多残疾人求职者纷纷涌上前去打听适合自
己的岗位。 吴有还的诚意让不少残疾人
求职者感动不已。“老总亲自来招工，说明
他心善、随和，给这样的老总打工不会亏。”
现场不少残疾人求职者说道。

说起自己连续多年参加残疾人招聘会
的初衷，吴有还感慨地说：“与健全人相比，
残疾人处于劣势，他们心里或多或少都有
些自卑，甚至是委屈。我参加招聘会就是为
了表达自己的诚意，希望帮助更多的残疾
人实现就业。”

现场，记者分别采访了几位企业招工
负责人，他们表示，近年来，市委市政府服
务企业，积极为企业营造加快发展的环境。
企业发展好了，也理所应当要回馈社会。企
业招收残疾人，既是企业自身发展的需要，
又尽了一份社会义务，同时还可享受到一
些优惠政策，可以说一举多得。

如今，越来越多的企业愿意给残疾人
提供就业岗位，残疾人就业迎来一片晴天。
对此感受颇深的除了残疾人求职者，还有
从事残疾人工作的基层残联工作者们。龙
虬镇残联副理事长朱仁海坦言，我市残疾
人求职迎来晴天，与我市精准扶贫、关心关
怀残疾人密不可分，市委市政府对残疾人
工作越来越重视，社会各界也十分关注残
疾人，在日趋浓厚的扶残助残氛围下，相信
残疾人的生活和工作都会越来越好。朱仁
海的一番话也引起了众多残联工作者们的
共鸣。

今年将加大支持重度残疾人辅助就业

最新数据显示，目前，我市共有各类残
疾人近 5万人，持证的残疾人有 1.8万余
人，其中处于就业年龄段且有劳动能力的
残疾人约 8000人。据初步统计，在有就业
能力的 8000名残疾人当中，已实现就业、
创业的人数超 60%。

采访中，记者还发现，“90后”残疾人
已开始就业，他们接受过高等教育，有能
力有目标，也渴望和普通人一样，从事适
合自己的工作。“前些年普遍是企业挑残
疾人，现在一些有文化、有技能的残疾人
也可以挑单位了。”市残联负责人说，近年
来我市残疾人就业整体情况较为稳定，每
年都有小幅增长。省、市出台了一系列政
策加强残疾人就业创业扶持工作，取得了
较好的效果。我市求职的残疾人学历逐渐
升高，技能水平也逐渐提高，他们的就业
需求已有从“生存型”向“发展型”转变的
趋势。

生活能自理的残疾人可以实现就业，
那么精神、智力以及重度残疾的残疾人就
业路又在何方？市残联负责人透露，今年，
我市一方面重点攻克有劳动能力青壮年残
疾人的就业和零就业贫困家庭的残疾人就
业，调动激发他们的就业创业愿望，实现人
生梦想；另一方面依托各乡镇（园区）的“残
疾人之家”等服务机构，研究制定更多对重
度残疾人辅助性就业机构的扶持政策，吸
纳更多精神、智力和重度肢体残疾人实现
辅助性就业。

据了解，我市残疾人求职除专场招聘
会外，市区的残疾人求职者可以到市残联
或人力资源市场残疾人就业服务窗口登
记；乡镇（园区）的可以到各乡镇（园区）残
联寻求帮助。同时，市残联还积极鼓励残疾
人自主创业，对实现自主创业的残疾人给
予创业资金补贴待遇。

王叔的“法庭上见”
! 通讯员 管鑫 记者 赵妍东方

过去看港台和国外的律政剧，经
常会听到这句话：（我们）法庭上见。
现在，我市某企业负责人王叔 （化
名）也总是把这句话当作商业谈判中
的口头禅，他可不只是说说而已。今
年以来，已经有五家违约失信的公
司，被王叔“请”到法庭。王叔从过去
对法庭持有怀疑态度到现在的完全
信任，敢于用法律的武器维护权益。
到底王叔经历了什么，让我们一起来
看看。

过去的王叔
并不热衷于到法庭打官司

王叔是我市的一名企业家，以前关
于法律、诉讼以及法庭，了解到的信息
大都是道听途说，所以在与法庭打交道
之前，对于打官司这种事，王叔一直持
怀疑态度。作为一名企业家，王叔做生
意做事总讲究和气生财，他告诉记者，
在自己的企业生产经营中，与客户发生
点纠葛，哪怕是吃点小亏，总是以“和”
为贵。这种态度一直持续到 2016年上
半年。

自 2016年下半年起，王叔的公司
生意越做越大，经营范围遍及全国各
地，外地企业拖欠的货款也越来越多，
以至于企业无法承受。其中北京一个
公司多年积欠的货款高达五百多万
元，王叔这方的人低三下四、忍气吞声
地与其反复沟通了好几次，但对方还
款的态度始终十分消极，眼看着这笔

应收账款就要变成坏账。五百多万！这
笔钱，要得回来就是纯利，但如果要不
回来，一定大伤企业的元气。王叔心
想，就算企业经营得再好，辛苦一年能
挣回几个五百万？

“无奈”之下的王叔
拿起法律的武器捍卫自己的权益

怎样追回这笔欠款？王叔绞尽脑
汁。半信半疑下，他请来“法院”帮忙，与
对方“法庭上见”，打一场官司。

虽说起诉、立案的过程很顺利，但
王叔的顾虑还是很多，“法庭会支持我
们的诉求吗？”“对方耍赖怎么办？”“要
花多长时间才能打赢官司、要回钱？”
“企业还能撑到那个时间吗？”多少个问
号在他心里盘旋。

问题越想越多，那段日子里，王叔
越想越没底，最担心的问题就是：打官
司到底有没有用。法庭之上，原、被告你
来我往，见招拆招，兵来将挡。被告公司
很快提出管辖权异议，法庭审理很快就
作出驳回裁决。被告公司又提出产品质
量的抗辩理由，法庭仔细审查了双方的
主张、观点和事实证据，决定对被告的
这一抗辩理由不予采纳。

官司打了几个来回，王叔也看出来
了被告的真实意图：拖，使劲地拖。这才
刚刚起个头，庭审后头是判决，判决后
头能上诉，上诉完了才进入执行，先耗
上个三、五个月，把能用的程序都用尽
用完，看谁能笑到最后。咋办呢？法庭也
知道，被告公司的这种应诉方法，属于
老套路，不稀奇。对于这些套路，没怎么

打过官司的王叔有点不知所措，甚至还
有些懊恨：要是早晓得打官司这么麻
烦，那还不如……

面对王叔的疑惑，法官详细解释
关于这个官司在实体、程序方面的法
律规范。这五百多万的应收款，目前被
对方控制着，拖，不过是争取有利诉讼
结果的策略，而应对的突破点就在于
此。

听了法官的解释，王叔知道接下来
该怎么做了，于是很快向法庭申请查
封冻结被告公司的财产。法庭迅速审
查并下达裁定，把被告公司账户里的
五百多万冻结了起来。果然，失去了这
五百多万的控制权，被告公司主动提
出协调，希望尽快解决官司，解除查封。
接下来的事情就顺当多了，双方达成调
解协议，王叔的公司终于追回这笔五百
多万的拖欠货款，甚至诉讼费用都是对
方出的。

“虽说这场官司过程很波折，但结
果证明这打官司、上法庭还是正确的选
择。”王叔那颗悬着的心终于落了下来，
而此时王叔对法律将信将疑的态度也
发生了 180度的大拐弯。

现在的王叔
常常脱口而出：法庭上见

2017年 6月，王叔的公司起诉山西
某公司，追索 50万元的货款，调解结
案，货款和诉讼费全部履行到位。2017
年 9月，王叔的公司起诉内蒙古某公
司，追索 13万多的货款，调解结案，货
款和诉讼费全部履行到位。2018年以

来，王叔的公司一口气又提起 5个诉
讼，目前这些案件正在审理之中。

作为一位成功的企业家，王叔和他
的公司，就此走上了诉讼达人的道路，
为什么王叔可以频频通过诉讼达成公
司的追款目标？

市法院相关负责人解释道：要相信
法律，需要明确的是，解决经营纠纷，打
官司并非唯一手段，在存在其他纠纷解
决渠道的情况下，可以考虑以非诉方式
解决。毕竟，诉讼的程序相对更复杂，效
率不占优势，时间成本较难掌控。但如
果其他渠道走不通，那就需要认真考虑
打官司的事情；要相信专业，企业打官
司，必然要涉及合同、期限、利率、保全、
证据等等法律方面的专业知识和技能。
专业的事情委托给专业的人士去做，他
们更懂法律，更懂诉讼；要学会控制风
险，王叔的风险意识很强，在打官司甚
至是做生意之前，就做好了各方面的周
密准备，比如考察对方的资信，厘清双
方的账目，收集固定能够证明诉求主张
的证据等等。

据了解，自“三服务”开展以来，我
市法院主动增强服务大局的主动性，
发挥公益律师在“三服务”工作中的重
要作用，切实做好针对企业的法律咨
询和指导，做好“僵尸企业”的处置工
作，加大对破产审判的重视，成立课题
组，围绕我市经济发展的目标要求，分
析涉企生存的司法难点等三服务举措
24项。今年，我市法院将推进一系列
针对企业和企业家司法需求的服务活
动，力争给企业家们提供更多有益的
帮助和服务。


